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Madame la directrice régionale de la DRAAF Grand Est représentant Madame la Préfète,  

Monsieur le vice-président de la métropole du Grand Nancy,  

Monsieur le Président de l'interprofession FIBOIS,  

Madame la Présidente de l'association des arbres, des hommes et des arbres, 

Mesdames Messieurs, 

La première édition en 2021 des Assises régionales des forêts et du bois en Grand Est a été le début d'une 
belle histoire que nous continuons aujourd'hui. Cette manifestation, coorganisée par l'interprofession 
FIBOIS et l'Association Des Hommes et Des Arbres, ne peut être que saluée. Et c'est bien au nom de notre 
président de Région, Franck Leroy, au nom de mon collègue Daniel Gremillet, souffrant et qui ne peut être 
parmi vous aujourd'hui, je nous félicite et je vous félicite pour l'organisation de cette manifestation qui 
s'intitule : « Face au changement climatique, mobilisons-nous. » 

34% de notre territoire qui est recouvert de forêt. Nous sommes la 4e région la plus boisée en France. Mais 
la 2nde en volume de bois, sur pied et en récolte. Cela représente plus de 11 000 entreprises, des TPE, des 
PME, 53 000 emplois a minima pour l'ensemble de cette filière. C'est des chiffres qui ne sont pas assez 
rappelés me semble-t-il. Bien souvent, on rappelle que la forêt est le premier réservoir de biodiversité et 
doit être protégée. Mais n'oublions pas tout ce qu'elle représente aussi. Alors nous disposons de 
professionnels du bois ou de la forêt, d'élus, de chercheurs, d'étudiants. Dans la salle aussi de naturalistes, 
de citoyens.  

Comme tous ici, nous partageons un grand attachement aux forêts et au bois. Pourtant, face au 
changement climatique, leur fragilité se révèle.  

Mesdames, Messieurs les organisateurs, vous faites un pari. Celui de parler du changement climatique et 
de cette mobilisation que nous devons tous avoir et vous le montrez avec la volonté d'ouverture pour cette 
2e édition, avec beaucoup de structures présentes, un vrai « melting pot » de personnalités, le tout dans un 
esprit particulièrement constructif.  

Ces Assises régionales sont un événement phare pour la filière forêt bois du Grand Est en cette année 2023. 
Elles répondent aux objectifs du programme régional foret bois en matière de communication sur la filière 
et en faveur du dialogue forêt, bois et société. 2 jours d'événements, 6 mois de démarche participative, il 
faut le rappeler. Des forêts mieux gérées et résilientes. Un leitmotiv qui revient et répété et entendu. Mais 
ouvrir le débat comme vous allez le faire pendant 2 jours, c'est certainement nouveau pour nous tous. Et je 
ne peux que saluer cet engagement que nous prenons pendant ces Assises pour tenter de répondre aux 
questions posées. Nous devons adapter et restaurer nos forêts pour maintenir la capacité de notre puits 
forestier, anticiper l'augmentation des besoins de prélèvement et préserver les services naturels que nous 
rend la forêt.  

Biodiversité, qualité, des sols, qualité du cycle de l'eau, paysage, j'en passe et des meilleurs. La Région 
Grand Est prend pleinement en compte dans sa nouvelle stratégie Ambition 2030, l'ensemble de ces 
objectifs.  



 

Ambition 2030, c'est la feuille de route que s'est donnée l'ensemble des élus agricoles, viticoles et 
forestiers de la Région Grand Est autour de 4 enjeux majeurs, la sécurité alimentaire, la souveraineté 
énergétique, la santé des sols, de l'air et de l'eau et les sources de bioproduits, 3 grands axes de politique 
publique autour des territoires résilients. De ressources et de valorisation d'avenir de ces ressources. Dans 
le contexte actuel nous n'entendons pas baisser notre budget sur la filière forêt bois et c'est la plénière de 
demain et d'après-demain qui votera ce budget 2024 et nous proposons aujourd'hui l'augmentation des 
crédits de paiement pour cette filière qui reviendra au final à peu près 18 000 000 d'euros pour continuer à 
structurer cette filière d'avenir dans nos territoires, l'animer et la faire monter en puissance.  

Les orientations de la Région en matière de forêts de bois sont les suivantes, en tout premier, évidemment, 
structurer la filière forêt bois en intégrant la situation de crise sanitaire, les préoccupations et les besoins 
liés au dérèglement climatique, les acteurs et des acteurs de la filière et des territoires. Alors la Région 
accompagne la filière dans une démarche de transition agro-écologique au travers d'actions volontaristes 
comme l'accompagnement pour le développement de la contractualisation ou le développement du 
financement citoyen, à l'exemple de l'expérimentation Sylv’ACCTES qui est un outil de concertation et 
d'entraînement de dynamique sylvicole vertueuse. Il est important de pouvoir encourager les propriétaires 
publics et privés et de les accompagner dans un contexte de changement important. C'est pour cela que 
la Région soutient aussi les communes forestières et le CRPF.  

Nous avons eu en septembre de cette année la rencontre avec la filière peuplier, avec le président et c'est 
aussi un cadre dans lequel nous allons travailler sur l'amélioration du plan peuplier. Vous rappeler que la 
Région a investi dans les équipements en nouvelles technologies des entreprises de travaux forestiers et 
sylvicoles ainsi que chez les pépiniéristes. Et puis nous travaillons aussi tous les projets d'investissement 
de desserte forestière qui peuvent servir pour les travaux forestiers, mais pas uniquement puisque c'est 
aussi réfléchi pour les services d'incendie puisqu'il nous faut protéger aussi cette ressource qu'est la forêt.  

Enfin, les transitions se font aussi dans les transitions technologiques au sein des entreprises de première 
transformation du bois par la valorisation du bois qui permet la séquestration du carbone. Tout ça, c'est ce 
qu'on appelle l'économie du vivant. Nous tenons aussi à ce que la filière bois et forêt soit gérée et animée, 
c'est pour ça que le pilotage fort de l'interprofession FIBOIS Grand Est permet d'orienter au mieux l'action 
collective de cette filière, l'animation, la coordination, la promotion des projets partenariaux d'études et 
d'expérimentation. 

Tout ceci pour continuer l'adaptation aux enjeux climatiques de notre filière forêt bois. Et je voudrais profiter 
de cet instant pour rappeler la présence que je salue de FIBOIS Grand Est au sein du village de la 
bioéconomie lors de la dernière foire de Châlons-en-Champagne en septembre dernier et d'encourager à 
nouveau l'ambition de cette filière pour assurer une présence marquée et emblématique en 2024 à 
nouveau sur la foire de Châlons. Je pense que c'est montrer ce qui se passe au sein de cette filière, profiter 
des outils territoriaux pour le faire. Et un autre outil territorial, c'est le campus d'Épinal Golbey, qui, à mon 
avis, est certainement le début d'une belle histoire autour des maillons forêt, bois, première transformation 
du bois, construction et aménagement bois, énergie et aussi emploi, formation. Mais tout cela ne nous fait 
pas oublier l'attractivité des métiers et le renouvellement des générations qui est aussi une orientation de 
la Région Grand Est et dans laquelle évidemment la filière forêt bois s'inscrit. C'est une stratégie nécessaire 
à l'ensemble des filières, à la dynamique économique de nos territoires. C’est savoir expliquer l'ensemble 
des métiers de la graine à la cendre. C’est savoir expliquer l'équilibre de la gestion de la biodiversité avec 
celui de la production du bois matériau et du bois énergie. C’est savoir expliquer qu'il faut accueillir, 
préserver et produire dans cette filière forêt bois. Ces Assises permettent à chacun, mais surtout 
collectivement, de réfléchir à la nécessaire adaptation des acteurs. Et avec vous, la Région a décidé de voir 
loin avec une réflexion stratégique sur les enjeux des forêts en Grand Est pour adresser les défis de demain 
et accompagner les transitions nécessaires.  

 



 

Aujourd'hui et demain, il y aura des temps d'échange sur l'avenir des hommes, du bois. Il sera certainement 
question de sécurité, de nouvelles pratiques de lutte contre la sécheresse, de stockage de carbone, du rôle 
majeur dans le cycle de l'eau, de la préservation de la biodiversité, de la ressource bois, des lieux de 
détente. Aujourd'hui plus que jamais, nous avons l'impérieuse nécessité de confronter les idées sur la forêt 
et de cesser de simplement s'entendre sur des constats. La région Grand Est est une région forestière qui, 
face aux crises, agit à court terme tout en déployant une stratégie long terme afin que la multifonctionnalité 
des forêts se traduise en résilience environnementale, économique et sociale. Et je terminerai en vous 
souhaitant à toutes et tous chers congressistes que ces deuxièmes Assises des forêts et du bois du Grand 
Est permettent à toutes les parties prenantes de continuer la construction d’une vision partagée. Notre 
objectif commun est de concilier la préservation de nos ressources naturelles, la protection de la 
biodiversité et de nos précieuses forets, tout en dynamisant notre économie locale et en favorisant un 
tourisme responsable. Les défis sont énormes et nous y répondons concrètement conjointement avec 
l'État. 

Je vous remercie. 


